

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVII.—Núm. 5.049

Palma de Mallorca.—Viernes 17 de Septiembre de 1937 2.º T.

Precio: 15 céntimos

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

### Nuestras gloriosas fuerzas siguen avanzando en el frente de León

A pesar del mal tiempo y de la resistencia enemiga se ocuparon las alturas Luengo, El Rubio, Viabango, Osello, Rosaga, Aranga, Frascare y Vértice Fierro

Los rojos incendiaron los pueblos de Poladura, Rodiezmo y Villamanin.—Se le cogieron 26 prisioneros y abundante material.—En los ejércitos del Centro y Sur, tiroteos y cañoneos

### NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy

#### EJERCITO DEL NORTE:

Frente de León. A pesar del mal tiempo y de la fuerte resistencia opuesta por el enemigo, nuestras fuerzas han continuado avanzando en este frente, ocupando las alturas Luengo, El Rubio y el pueblo de Viabango, habiendo incendiado los rojos los pueblos de Poladura, Rodiezmo y Villamanin, se han cogido 26 prisioneros y abundante material entre el que se encuentra una camioneta y dos coches ligeros.

Frente de Asturias.—En el sector oriental se ocupó por nuestras fuerzas Osello, Rosaga, Aranga y alturas que dominan Cabrales que ha-

sido rebasado por el Norte.

También se ocupó Frascare y alturas al oeste así como el vértice Fierro. Se cogieron en este sector ocho prisioneros.

En el sector occidental ligeros tiroteos.

#### EJERCITO DEL CENTRO:

Tiroteos y cañoneos en algunos sectores.

#### EJERCITO DEL SUR:

Ligeros tiroteos.

Salamanca 16 septiembre 1937.

—2.º Año Triunfal.

De orden de S. E.

El general jefe de E. M., *Francisco Martín Moreno*.

La riqueza tiene como primer destino mejorar las condiciones de vida de cuantos integran el pueblo. El Caudillo de la Nueva España no tolera que masas enormes vivan miserablemente mientras unos cuantos disfrutan de todos los lujos.

Los momentos, fué enorme el daño que esa columna hubo de sufrir. El camino lleno de muertos quedó transformado en un angosto cementerio. Semejante estrago sufrió también otro contingente rojo en las inmediaciones de Valdecilla.

Los progresos de los nacionales a lo largo del litoral cantábrico, han reducido en unas 40 millas la costa que vigila la escuadra nacional, cuyos buques protegen en su avance a las fuerzas de tierra. Cabe advertir que por vez primera durante la actual campaña, rige un admirable paralelismo las actividades de las fuerzas de tierra, mar y aire; porque en las conquistas de Málaga, San Sebastián, Bilbao y Santander, amén de otras menos importantes, la directriz principal en la fase última, y aún durante las intermedias, apuntaba siempre hacia la costa.

En sus vuelos sobre Gijón, el puerto importante que todavía poseen los rojos en el Cantábrico, objetivo que constituye la meta a lograr para concluir con el dominio de los marxistas en el N. de España, no siempre la Aviación persigue fines tácticos; y es dado señalar que el día 8 realizó un vuelo incruento, durante el cual pudieron sus habitantes convencerse de las torpes calumnias difundidas por las radios rojas sobre los supuestos propósitos destructores de las escuadrillas nacionales. Este día, fueron lanzadas únicamente millares de octavillas invitando a la rendición; y cabe señalar que los aparatos iban provistos de las cargas que constituyen su dotación regular; no obstante, dejaron partir tres vapores llenos de prófugos hambrientos. En su mayor parte eran mujeres y niños; y en uno de ellos, iban hacinados sobre cubierta, como mercancía que excediera la estiba del buque.

Los días siguientes 10 11, los asturianos recibieron la mejor ayuda que podían esperar, dada su situación. El tiempo ya malo, recrudesció

prevalciendo entre ellos los comunistas. En una reunión de primeros de mes fué examinado el problema que trataba de la capitulación de Asturias. El comité decidió que en caso de verse forzados a evacuar el país, fuesen destruidas con la dinamita y con el fuego los monumentos, las iglesias, los edificios importantes y demás inmuebles de valor. Que tales sean los propósitos del mando asturiano, no puede causar extrañeza; porque son conocidos los procedimientos usados cuando la ofensiva contra Vasconia; de los que dan fe documentos habidos con posterioridad, y entre ellos, uno hallado recientemente en Bilbao. Es breve y vale la pena transcribirlo íntegramente. Se trata de un escrito dirigido por el capitán-ayudante de la II División, llamado Julio García, al comandante de la IV brigada, aludiendo a una orden que emanaba del difunto gobierno de la república de Euzkadi, y dice así: «En una información secreta, el ayudante del batallón «U. H. P.» me comunica que el batallón «Rosa Luxemburgo» ha incendiado las casas de Amorebieta, y luego se ha retirado hacia Algorta. Todas las fuerzas del batallón «U. H. P.», han tomado posiciones de manera que el enemigo no podrá entrar en Amorebieta hasta que el incendio haya consumido todas las casas. Porque las fuerzas del dicho batallón se han replegado, doy cuenta a V. S. de lo ocurrido.»

Este comunicado demuestra elocuentemente, que la resistencia de los rojos no la informaban razones de carácter bélico, sino medidas que asegurarán la destrucción total del país.

Este comunicado demuestra elocuentemente, que la resistencia de los rojos no la informaban razones de carácter bélico, sino medidas que asegurarán la destrucción total del país.

En el frente de Aragón, durante la fase aguda de la ofensiva roja, un bimotor enemigo, luego que hubo bombardeado las líneas nacionales, adentróse y volando sobre Zaragoza, lanzó algunos millares de octavillas que contenían un manifiesto; decía así: «Españoles, hermanos nuestros, cazad a los voluntarios italianos y alemanes. La orden del día para todo español ha de ser: fuera los extranjeros.» Firmaban, «Vuestros aviadores». Tripulaban este aparato un francés y dos rusos.

La audacia del aparato rojo no quedó impune. Un caza legionario, vigilante, atacó al bimotor y pegado a su cola ametralló implacablemente. A poco, caía humeando, consiguiendo no obstante, aterrizar de cualquier manera en un campo de maíz, sito en territorio liberado. Una ráfaga había acerbado los depósitos de bencina y lubricante; y a causa del aterrizaje forzoso uno de los motores quedó inútil. El tipo, «Martin Bombers», que rebautizaron en Rusia asignándole otro nombre, cual es «Katuska». En la torreta, junto a las ametralladoras, un muerto. Según los documentos hallados en sus bolsillos, era un francés, el Teniente Richard; y los soldados que

habían leído el manifiesto firmado «Vuestros aviadores», comentaron el hecho; pues resultaba que vuestros aviadores eran franceses; y también rusos. Así, pues, la invitación que se hiciera a los soldados españoles, referirse únicamente a los voluntarios extranjeros que prestan servicio en las filas del Generalísimo.

Los otros dos aviadores eran rusos y se llamaban, el uno Gregorio Nicolás Josainov, y el otro Alejo Teodoro Kersakof. El primero, piloto de caza y pertenecía en Rusia a una escuadrilla de la región de Leningrado. A primeros días de Junio le fué ordenado que pasara a España para un servicio de guerra. Embarcó con otros 20 aviadores en Leningrado, para L'Havre; y desde este puerto francés, en grupos de 3 o 4 marcharon a Barcelona a bordo de un avión comercial. De Barcelona pasó a Valencia, viajando en auto; y desde aquí a Los Alcázares, cerca de Cartagena.

En Cartagena esperó la llegada de un vapor que desembarcó, embalsados, 20 aparatos de caza. En camiones los transportaron a unos talleres sito no lejos de Los Alcázares, donde diariamente se montaban dos. De estas oficinas salen hacia el frente, los «Ratas», los «Chatos», los «Natachas» y los «Katuskas». Cartagena no se halla bajo el mando del Gobierno de Valencia, sino de un grupo de oficiales rusos. El nombrado Josainov, prestó su primer servicio en España el 18 de Junio. Al principio pilotaba un caza «Mosca», que vino a ser una edición soviética del tipo «Boering» americano. Su velocidad teórica es de 450 kilómetros por hora; pero en realidad solo alcanza 400. Lleva dos ametralladoras de tipo rapidísimo, pero es aparato de muy difícil manejo en tierra, esto es, al despegar y al aterrizar. En cierta ocasión partieron de Cartagena 12 hacia Alcalá de Henares, y solo llegaron 7; los otros 5, capotaron al partir o al llegar a los campos de destino.

Dice también este piloto que muchos han mostrado deseos de volver a su país y debido a ello actualmente se trabaja en la sustitución del personal; y los más viejos, recomiendan no aceptar combate con los «Piat», porque tienen experiencia del peligro que corren quienes lo afrontan. Afirmó igualmente que en Rusia, el pueblo nada sabe de la participación soviética en esta guerra de España; y él mismo, no tuvo idea de su importancia, hasta constatar la enorme cantidad de material bélico que viera desembarcado en Cartagena.

El otro aviador, Kersakof, afirmó ser radiotelegrafista y ametrallador. Con otros diez compañeros llegó a España siguiendo un itinerario terrestre, viajando con pasaporte falso y en tren, vía Varsovia-Berlin-Bruselas-Paris-Tolosa. Desde aquí, en avión comercial, pasó a Barcelona, luego a Valencia donde se pre-

### CRONICAS DE LA LUCHA

Por M. G.

#### Frente de Asturias

El mal tiempo, desde los primeros días del mes en curso, impera en Asturias; y la nieve encapucha las elevadas cumbres de los Picos de Europa. Y si en la región cantábrica, más allá de los 2.000 metros de altura, nieve, en el litoral y zona inmediata a la costa, la niebla fría vela los contornos del terreno ocupado. Ello entorpece el avance, que continúa, no obstante, cauto y lento; porque el espíritu de las tropas, (regulares, requetés y falangistas), en gran parte procedentes de tierras montañosas, es tenaz; y su resistencia física, grande; y a todos les anima el recuerdo de triunfos recientes y la fe en la victoria final.

El día 9 luchóse al S. y O. de Celorio. Cabe omitir la nomenclatura copiosa de los accidentes y poblados sitios en esta comarca, que únicamente registran los mapas militares. Se combatió a pesar de la niebla y de la lluvia, por fortuna poco intensa, a lo largo de una loma en forma de arco, que viene a ser como un puente montañoso, cuyo dominio ha de facilitar, una vez logrado totalmente, la posesión de la zona inmediata a Rivasdella. Las fuerzas, empapadas sus ropas, no se concedieron descanso, ni aún rancho, hasta después de haber ocupado todos los objetivos que el mando señalara, los cuales se consiguieron antes del mediodía. Ya se dijo que el pequeño puerto de Rivasdella, era actualmente la residencia del llamado co-

ronel Prada, que ahora dirige la defensa del frente oriental asturiano. Pero el avance siguiendo el arco indicado, amenaza seriamente aquella villa, siendo probable que a estas fechas el vagabundo mando rojo con sus jefes y escoltas, haya emprendido nuevo viaje hacia una residencia occidental más segura.

Los combates contra pequeños focos de resistencia, desde el alba hasta anochecer fueron numerosos; y como el terreno impide que las fuerzas desplegadas, chocaron únicamente fracciones reducidas. La aviación hubo de aprovechar algún momento en que la niebla se disipaba, para con proyectiles de menor calibre bombardear las concentraciones de poca cuantía apostadas en los breves rellanos que ofrecen, excepcionalmente, los declives de las montañas. Así, actuando siempre a espaldas de los rojos, les fué dado a los aviadores descubrir cerca del famoso santuario de Covadonga un numeroso contingente enemigo, en marcha hacia sus líneas siguiendo la única vía disponible, tortuosa, con el séquito obligado de auto-carros repletos de municiones y víveres. Desfilaban los rojos formando una larga columna, y sobre ella cayeron las escuadrillas; y como no disponían esas fuerzas de terreno a los flancos que les permitiera desplegar, reduciendo de esta manera su vulnerabilidad, porque la carretera se desarrolla encajonada entre montañas, sorprendidas en ta-

#### Inauguración de un Comedor de «Auxilio Social»



ASPECTO GENERAL DEL COMEDOR

#### Inauguración de un Comedor de «Auxilio Social»



El Marqués de Zayas, Delegado de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. atendiendo a un pequeñuelo.



sentó a un oficial ruso, siendo destinado a una escuadrilla de «Katuska» en San Clemente. Después actuó en el frente madrileño, formando equipo con Josainov. Interrogado, dijo que no conocía al teniente francés Richard, habiéndole visto por primera vez cuando emprendieron el vuelo que tuvo tan mal fin para ellos. Afirmó que ni él ni su paisano eran voluntarios; y al partir de Rusia creyó que marchaba al Extremo Oriente. Por el camino y antes de llegar a España, se le dijo que cobraría 30.000 pesetas al mes; pero aquí únicamente le han satisfecho 2.000, y algunas veces, algo más.

Resumiendo lo relatado, cabe afirmar que esos dos aviadores rusos

han tenido suerte, porque ellos no saben que la propaganda antixtranjera es lomentada entre los mismos milicianos, contando con el aislamiento relativo en que desarrollan sus actividades los elementos rusos; y se dió el caso de dos aparatos de bombardeo que cayeron incendiándose, cuyos tripulantes lanzáronse con los paracaídas tomando tierra en territorio rojo; y al oírles hablar una lengua desconocida, que no entendían, creyéronles aviadores de Franco, y sin más aclaraciones, los fusilaron, dando después cuenta de su hazaña. Los 6 eran oficiales rusos, en servicio activo a las órdenes del mando rojo.

En otros sectores las fuerzas nacionales han vencido también la resistencia enemiga, pero el adversario se arrastra por los riscos aguantando la metralla de nuestra aviación y oponiéndose al avance de las tropas, pero que naturalmente los aparatos de bombardeo obligan a los rojos a saltar de sus parapetos cuando ven el campo sembrado de cadáveres y que comprenden que la cosa no tiene remedio. Nuestros aparatos han derribado a un «Curtiss» enemigo y en el que el piloto se arrojó en paracaídas, pero vimos que el aparato estaba ardiendo y para evitar

su muerte el piloto no pudo evitar que el paracaídas se incendiara cayendo al fin en el vacío; se estrelló. Así terminó la jornada nacional en el frente norteño. Para darse idea de como se lleva la lucha y de la victoria alcanzada por nuestras tropas y la resistencia suicida hecha por los marxistas, basta citar el caso de que en una trinchera que ocuparon nuestros muchachos han encontrado más de un centenar de cadáveres.

Hoy ha recibido la moral marxista el tiro de gracia.

### Rogad a Dios en caridad por el alma de Doña Angela Viver Pascual Fallecida ayer

Recibido los Santos Sacramentos y los Auxilios Espirituales Q. S. G. H.

Sus afligidos esposo don José Pou Montfort, hijos Tomás y Claudio, padres, hermanos, tíos, madre política, hermanos políticos y demás familia suplican a sus amistades se dignen encomendarla a Dios en sus oraciones. El Rosario hoy a las nueve y media en la Iglesia Parroquial de San Jaime, el funeral a las diez y seguidamente la conducción del cadáver.

Casa mortuoria: Joaquín Botía, 23, 2.º

No se invita particularmente.

El Excmo. Sr. Arzobispo-Obispo de Mallorca ha concedido 100 días de indulgencias en la forma acostumbrada.

**Obreros en General: Denunciad ante las Autoridades y Delegados Provinciales de Falange, cualquier infracción de las Bases de Trabajo.**

(Delegación Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.)

### Compañía Arrendataria del Monopolio de Petróleos, S. A.

Se advierte a todos los consumidores de aceites lubricantes, que se expende en los Aparatos Surtidores son de tipo MONOPOLIO, y que habiéndose publicado por la Junta de Abastos en el Boletín Oficial de esta Provincia del 11 cte. los precios de tasa, cualquier infracción que se observe en los mismos debe denunciarse a la autoridad o dar cuenta inmediatamente a esta Agencia Comercial de CAMPSA en Baleares, Calle de Capuchinas, 13, 1.º Teléfono 2315.

### En Palma

**Fiesta Teatral Infantil**

Celebróse en la hermosa casa que en El Arenal posee el Alcalde de Palma don Mateo Zaforteza, una interesante fiesta infantil.

Fue una función teatral en que actuaron niños y niñas de aquella barriada, acompañando a las gentilísimas señoritas Zaforteza Socias.

Se improvisó un escenario en plena naturaleza, dándole como fondo el bello pinar de la casa, y hermoseándolo con adornos de exquisito gusto.

Los niños interpretaron el maravilla «Caperucita Roja»; cantaron el coro de «Los Cocineros» que tuvo que barse ante los aplausos fervorosos del público, y por fin, escenificaron una comedia graciosísima de doña Anita Villalonga de Morey que fue también aplaudidísima.

Pero no fue eso solo: en el aspecto patriótico, la fiesta fue coronada por el Himno Nacional, escuchado en pie por la concurrencia y vitoreado con entusiasmo inmenso; y para que aquel rato de grata expansión repercutiera en bien de los necesitados, efectuóse una colecta cuyo producto de 130'85 pesetas, fué entregado por las señoritas Zaforteza Socias a la Junta de Socorros al frente.

Fiesta simpática en todos sus extremos, que hicieron mas amable con sus atenciones los esposos Zaforteza Socias.

### Milicia Nacional Jefatura de Baleares

**Orden General núm. 57 del día 16 de Septiembre 1937. II. T. en Palma de Mallorca**

**Artículo único.**—Por acuerdo del Consejo de Administración de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, a partir del próximo 1.º de Octubre la rebaja del 50 % sobre el precio de los billetes de clase ordinaria, se concederá solamente a los afiliados de 1.ª línea de Falange Española Tradicionalista de las JONS, debiendo los interesados acreditar su personalidad mediante la exhibición del carnet correspondiente.

Lo que de orden del Teniente Coronel Jefe de la Milicia Nacional de Baleares, se publica para general conocimiento.

El Comandante Ayudante, Adolfo López de Soria y Gutiérrez.

### Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Baleares

**Exención pago alquileres**

La Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Baleares pone en conocimiento de todos aquellos propietarios, cuyos inquilinos han conseguido la exención del pago de alquiler correspondiente al mes de Agosto, que pueden pasar por las Oficinas los próximos días 20 y 21, para solicitar la prórroga, a los interesados acreditando los requisitos exigidos por la Ley.

### Inquilinos

También los inquilinos que han obtenido la Tarjeta de exención para el mes de Agosto, podrán pasar por la Cámara el próximo día 20, de 9 a 13, para solicitar la prórroga, a los interesados acreditando los requisitos exigidos por la Ley.

### Fiat Balilla

último modelo como nuevo, se vende aceptando Citroen pequeño, en buen estado.

Informes: Plaza Rastrillo, 8. Tienda

### La situación de la España roja

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

**Las bravatas de Miaja**

Miaja ya ha dicho que prefería morir a entregarse.

Cuando usa este lenguaje, mal debe ver las cosas. No hay ningún vencedor o presunto vencedor que lo emplee.

No fiamos en el heroísmo de Miaja.

Frases más heroicas había lanzado el Gamir Uribarri... Del dicho al hecho...

### La batalla de Aragón, desde la retaguardia roja

Alfred Paris, el cronista de «Le Petit Journal» recién llegado de Barcelona, publica en dicho rotativo, una crónica sobre la situación de la capital catalana.

Alfred Paris se hallaba en Barcelona el día en que, a pesar del silencio de los partes oficiales, se tuvo conocimiento de la caída de Santander. «Al mismo tiempo—escribe—que se tenía noticia de la caída de Santander, llegaban a Barcelona mil 500 heridos (del frente de Aragón). Todos sabían que se utilizaban camas en el Hospital militar y que por falta de lugar en el Hospital Clínico y en el Hospital de San Pablo, hoy Hospital General, dos hoteles acababan de ser destinados a hospitales provisionales de guerra.

«El comunicado de Valencia afirmaba que los gubernamentales habían ocupado ciertas posiciones importantes, mientras que los heridos aseguraban, que el ejército del Este acababa de sufrir un formidable castigo cuando menos se esperaba. «Se nos ha contraatacado furiosamente, decían. Hemos tenido que retroceder a la desbandada. Quince de nuestros aviones han sido abatidos. Los fascistas nos han perseguido. Y menos mal que, felizmente, se han detenido. De no haber sido así, los que no habían resultado heridos habrían llegado ya a Barcelona, a paso de carrera.

### De la España Nacional

#### Regresa la Banda de Infantería de Marina al Ferrol

Salamanca.—Ha regresado al Ferrol después de su brillante actuación en nuestra ciudad la banda de Infantería de Marina del departamento marítimo del Ferrol.

#### Las informaciones de DIDREN

Valladolid.—Se ruega a todos los que deseen alguna información sobre personas residentes en pueblos liberados o en que en lo sucesivo se vayan liberando, envíen sus peticiones a DIDREN centralizado en Valladolid. Se ruega asimismo que las peticiones deben enviarse con la debida antelación.

#### El Bajá de Tetuán en Salamanca

Salamanca.—Procedente de Burgos, llegó el Bajá de Tetuán. Se le tributó un cariñoso recibimiento, por parte del pueblo y autoridades. Una compañía de Infantería con música, rindió honores, interpretando la marcha de los infantes. El Bajá después de revistadas las fuerzas, subió al gobierno general, cumplimentando a las autoridades. Fué obsequiado con un lunch, entre vitores a España y a FRANCO.

#### El señor Ramallo entusiasmado de las atenciones recibidas en Alemania

Munich.—El jefe de la delegación de las juventudes que se halla actualmente en Alemania, señor Ramallo, ha declarado a un redactor de prensa que se halla entusiasmado por la impresión recibida al hablar su delegación con el Führer y por las grandes manifestaciones de Nuremberg, que constituyen un modelo de disciplina ejemplar. Más 50,000 muchachos alemanes se han congregado en Nuremberg para participar en el Congreso Nacional-Sindicalista.

#### C. Pascual Médico especialista

Piel, Sífilis y Vías Urinarias, Prósta-ta, defectos sexuales, impotencia, úlceras de las piernas.

Aplicación del 914 y 606 a 5 ptas.

Diatermia corrientes eléctricas, Lámpara de cuarzo, etc.

Consulta de 11 a 1.

Consulta económica de 6 a 8, 2 pesetas. Mesquida, 9. (Junto al Borne).

#### Motor Otto

de aceites pesados, 10 caballos, arranque en frío, casi nuevo, muy poco gasto, y dos bombas de 30 centímetros con todos sus accesorios y tubería de más de 150 palmos, todo en perfecto estado. Se venden.

Razón: María Cristina, 55, bajos.

### DE LOS FRENTEs

### Oviedo sigue incólume y magnífico a pesar de los dinamiteros

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

#### Crónica de Asturias

Llanes, 15.—Ahora es cuando los dinamiteros asturianos podrían demostrar que en la revolución de Octubre era cierto que no podíamos avanzar porque ellos lo impedían. Pero ahí está Oviedo incólume y magnífico sin que en sus calles hayan podido pasear las banderas rojas de los antipatrias.

El avance de nuestras fuerzas conquistando tenazmente el terreno asturiano prosigue sin otro contratiempo más importante que el de la niebla y la lluvia; a parte de este inconveniente que es el único que puede detener el brioso galopar de nuestros hombres, causando enormes pérdidas al enemigo que en su retroceso va dejando las huellas de su confusión en un ensañamiento cobarde. Los pueblos y caseríos desaparecen envueltos en llamas al paso de aquellas hordas que tienen orden de que al replegarse no quede piedra sobre piedra, y así vemos que los marxistas en su huida van dejando montones de piedras calcinadas y centenares de personas asesinadas.

Los jefes rojos por su parte, para hacer más fuerte su resistencia se llevaron a los hombres que puedan dar más rendimiento. Así que aquellas fuerzas se componen con los que más se distinguieron en su ferocidad. El chacal con sus compatriotas que intentaron resistir por su criminal acción en el Valle de Cabuérniga, fué cogido con todos los que le acompañaban. No quisieron rendirse porque sabían la suerte que les estaba destinado. Ahora estos hombres ya sienten el hierro en sus hijares que hubo que sacarlos de los huecos de los montes clavados a los garfios o con bombas de mano; ahora se sienten llenos de terror los que pudieron salvarse. Así cayeron los que escapaban a los familiares de las víctimas cuando creyeron que tenían razón para hacerlo y aquellas víctimas se confesaban culpables aceptando su muerte, pero que no los hicieran sufrir. Con estas fieras tienen que templar su valor nuestros soldados y tienen que ir a buscarlos en sus madrigueras, porque se refugian en las grietas de las montañas, pero no tienen más remedio que huir al paso de nuestros soldados. No es una guerra franca y heroica la que se presenta en estas montañas sino una pelea donde solo se emplea la astucia y la traición, son las hordas que se preparan para resistir y que temen y ven que sus culpas van a ser juzgadas. No pasaría sin que nuestras tropas vayan reduciendo el círculo de su resistencia que no tendrán más remedio que entregarse o morir. Debido a lo escabroso del terreno, nuestros soldados tienen que obrar con cautela para evitar cualquier sorpresa, pero

### La desesperada defensa roja

#### Crónica de León

Los rojos se batían a la desesperada, jugando la última carta. Desde luego la jornada de ayer fué de las más gloriosas conocidas hasta ahora en los frentes asturianos; y al decir jornada dura, quiero decir con ello, que ha sido una de las victorias más resonantes para el ejército nacional. Las fuerzas que operan en el frente de León han tenido una jornada de lo más brillante que han llevado a cabo hasta ahora y que la marcha que han llevado puede calificarse de vertiginosa por las abruptas montañas que se extienden por esta región de Asturias.

Hoy han visitado Pola de Gordón unos periodistas extranjeros donde había unas pobres mujeres que han padecido el horror de la barbarie roja y es verdad que a la vista estaban los sufrimientos padecidos por estas pobres mujeres.

Nuestras tropas entraron cuando el pueblo ardía. Procuramos salvar lo más posible de la destrucción y lo más importante de esta zona.

Una muestra de las muchas que demuestran hasta donde llega el espíritu destructor de los marxistas fué la voladura de Duro Felguera. Estas son las hazañas que hacen los rojos cuando abandonan una posición.

La resistencia fué muy tenaz ya que habían recibido refuerzos abundantes, habiendo llegado varios trenes de milicianos y de material de guerra de todas clases y pertrechos de guerra. En la sierra nuestros muchachos tuvieron que ir conquistando picacho por picacho empleando siempre el arma blanca, pues los milicianos se pegaban a la tierra como lapas para hacer más resistencia, lo cual ha sido para ellos la muerte. Esta resistencia tan dura ha ofrecido a las armas españolas la ventaja de haber acabado con las últimas energías del enemigo. El castigo que ha sufrido ha sido enorme al ver frustrados sus propósitos que en las posibilidades de la sierra creía poder hacer la resistencia de Asturias.

Al terminar la jornada la alegría de nuestros muchachos era inmensurable, pues ya se había logrado lo más duro y se había vencido al enemigo en lo que se refiere a la toma de Aller y pueblos de importancia estratégica que desde las primeras horas de la tarde ondea la bandera nacional; rebasado este pueblo se han escalado otras cosas, habiendo alcanzado todos los objetivos previstos que se les había señalado. Merece especial mención nuestros ingenieros que llevan a cabo la construcción de todos los puestos de más trascendencia, que todo cuanto los marxistas destruyen nosotros lo construimos—es el hecho diferencial.



# Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

## ¡¡¡ARRIBA EL CAMPO!!!

Este es el grito que recorre impetuoso, triunfante toda la España Azul. Por el campo a la Revolución Nacional! El Decreto sobre el trigo es el primer paso, el primer escalón del ascenso campesino a la Hermandad de la Patria.

Por la Patria, el Pan y la Justicia! Por esos postulados que dicen de la voluntad de Falange y de su CAUDILLO, el campo que ha entregado a Franco sus mejores elementos para la guerra y al Nacionalismo, sus más fervientes defensores, ha de salvarse para siempre.

En la provincia de Logroño, se ha inaugurado la campaña rural para explicar el Decreto del CAUDILLO, con actos impresionantes en Santo Domingo de la Calzada y Nájera, entre la satisfacción y el entusiasmo de los labradores.

La provincia de Avila vibra también de fé nacionalsindicalista y los campesinos bendicen el amanecer del campo español. Con grandes vítores a Franco y fuertes Arriba España, los labradores se reunieron con entusiasmo indescriptible en los pueblos de Arévalo, Fontiveros, Flores de Avila, Velayos, Horcajo, Blascos Ancho, Berlanas, San Cidrián y Palacios de Gode.

La Banca privada por mediación de Falange acordó prestar créditos como garantía del trigo al cuatro y medio por ciento.

¡Por el campo y la Revolución Nacional!  
¡¡FRANCO, FRANCO, FRANCO!!! ¡¡ARRIBA EL CAMPO!!!  
¡¡ARRIBA ESPAÑA!

(Delegación Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.)

### Delegación Provincial de Organizaciones Juveniles

Habiéndose recibido en esta Delegación la circular n.º 2 procedente de la Delegación Nacional de Organizaciones Juveniles procedo a la publicación de la norma 3.ª de dicha circular para conocimiento de los interesados y su inmediato y exacto cumplimiento.

Circular n.º 2.  
Norma 3.ª

UNIFORMIDAD. — Ordenado por el Secretariado Político, en la norma 10.ª de la circular número 1, de fecha de Mayo p.pdo. que sea el uniforme de los afiliados a la Organización Juvenil, **boina roja, camisa azul**, con las flechas cruzadas por el yugo y pantalón negro, el día 30 del próximo Septiembre quedarán uniformados así todos los afiliados a la indicada Organización, considerándose, para los militantes juveniles falta leve de disciplina la primera vez (que se sancionará con la prohibición, por un cierto número de días, no superior a ocho, de entrar en los locales de la Organización Juvenil, y de tomar parte en acto alguno de ella), y falta grave de disciplina, la reincidencia (que sancionará con la baja de la Organización Juvenil, por no ser digno de pertenecer a ella quien no acata su disciplina). Hay que recordar siempre en estas jerarquías, que las órdenes cumplen sin discutirse.

Para los mandos, instructores, y demás servicios, el uniforme será el mismo que el de los afiliados a la Organización Juvenil. Para ellos el incumplimiento de esta norma, se considerará siempre falta grave de disciplina que podrá, según las circunstancias que concurran, y a juicio de esta Delegación Nacional, ser incluido en el artículo 10.º, capítulo II, de los Estatutos de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. aprobado por el CAUDILLO en su decreto número 333 de fecha 4 del corriente.

El Delegado Provincial de Organizaciones Juveniles, **Francisco Roselló**.

Palma de Mallorca, 13 de Septiembre de 1937.

Teniendo, desde el 1.º de Octubre, que usar el uniforme reglamentario todos los muchachos afiliados a las O. J., esto es: boina roja, camisa azul (en el bolsillo izquierdo las cinco flechas y el yugo) pantalón negro, (corto los Pelayos y Flechas y bombacho los Cadetes) y habiendo llegado a mi conocimiento que la situación económica de algunos afiliados procedentes del Requeté Infantil no les permite, de momento, el gasto que representa tenerse la camisa y el pantalón o adquirir un uniforme y deseando que su situación económica no pueda ser motivo para causar baja, todos los muchachos que se hallen en esta situación, se servirán solicitar de esta Delegación Provincial, por conducto reglamentario, esto es: por conducto de sus respectivos Jefes, permiso para faltar a formaciones hasta el 15 de Octubre, fecha en que todos los ex-Pelayos deberán quedar reglamentariamente uniformados evitando con ello las sanciones que se me tienen ordenadas aplicar por la Delegación Nacional de O. J.

Los Delegados locales, al enviarme las solicitudes de permiso tomaré nota de las mismas para los efectos oportunos.

Con esta fecha se abre en esta Delegación, una suscripción, especialmente entre los ex-Pelayos de familias pudientes para adquirir uniformes a los pequeños camaradas menos afortunados.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.  
Palma 16 de Septiembre de 1937. Era Azul II Triunfal.—El Delegado Provincial de O. J., **Francisco Roselló**.

SALUDO A FRANCO!  
¡GLORIA AL AUSENTE!  
¡ARRIBA ESPAÑA!  
Orden

Antes del día 20 del corriente, todos los ex-Jefes de Pelayos que actuaron como Secretarios de la Comisión

Integradora, se servirán enviar a don Jesús Fernández ex-Jefe Provincial del Requeté Infantil, todas las fichas de los muchachos cuyo número total constó en el Acta de Integración.

En el posible caso de no tener fichas impresas para algún muchacho involuntariamente omitido, servirán como tales, cuartillas en las que se harán constar que los muchachos proceden de Pelayos. En cada ficha constará, también, el nombre y la dirección del ex Pelayo y del padre, fecha de nacimiento, fecha de ingreso y cuota que paga, así como, si el padre o tutor autorizó al muchacho para ser Pelayo.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional.

Palma 14 de Septiembre de 1937. Era Azul II Triunfal. El Delegado Provincial de O. J., **Francisco Roselló**.

A don Jesús Fernández, Secretario Provincial de O. J. y a los Delegados Locales de O. J. para su conocimiento. A los ex-Jefes Locales de Pelayos y actuales Secretarios Locales de O. J. para su cumplimiento.

¡SALUDO A FRANCO!  
¡GLORIA AL AUSENTE!  
¡ARRIBA ESPAÑA!  
Sección femenina

Esta Sección participa a todas sus afiliadas y al público en general haber trasladado su local a la Gran Vía Borne Cort, 13, 1.º, donde continuará prestando todo su entusiasmo para con todo lo que por España se le pida. Suplicamos a todas nuestras camaradas mecanógrafas que deseen emplearse se presenten cuanto antes a nuestro local para un asunto que les interesa.

¡VIVA FRANCO!  
¡ARRIBA ESPAÑA!

Necesitamos se presenten en nuestro local, las siguientes camaradas a quienes ya se les ha mandado una circular, los días 21 y 22 del corriente de 11 a 1 de la mañana: Margarita Osuna Galmés, Antonia Jaume, Paquita Bosch, Antonia Igual Homar, M.ª Josefa Aguado March, María Alcover Gralla, María Enseñat, Teresa Fuster Mola, Magdalena Vallori Garau, Francisca Bauzá Pol, María Mas, María Gill Pou, Francisca Riera, Isabel García Vda. de Ribot, Antonia Colomé Ferrer, Margarita Frontera Triay, Ana Fiol, Concepción Salom de Vicens, Teresa Rigo Cifre, Francisca Fullana Sastre.

¡ARRIBA ESPAÑA!  
(Delegación Provincial de Prensa y Propaganda de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.)

### Charla del General Queipo de Llano

Anoche debido a sus muchas ocupaciones no pronunció su acostumbrada charla el Ilustre General Jefe del Ejército del Sur Excmo. Sr. don Gonzalo Queipo de Llano.

### Club Frontón Balear Pelota Vasca

El próximo domingo día 19, tendrá lugar la inauguración de los matinales a cargo de los mejores aficionados de la pelota vasca. Para dicho día tomará parte en el último partido el conocido pelotari Loyola Como siempre la entrada será gratis.

### Consejos de Guerra

En la Escuela de Artes y Oficios A las nueve y media de la mañana fué juzgado el paisano Bartolomé Cladera Mascaró, por dos delitos: uno de tenencia ilícita de armas y otro de desobediencia grave a la autoridad.

El alférez don Antonio Alemany que actuaba en representación del Fiscal Jurídico militar, pidió se le impusiera al procesado la pena de 4 años y dos meses de prisión, por el primero de dichos delitos, y la de 6 meses de arresto, por el segundo.

La defensa, alférez de Ingenieros, don José Serra Carrió pidió la absolución de su patrocinado.

A las once y media se sentó en el banco de los acusados el paisano Tomás Pons Bennassar, por un delito de desacato a la autoridad.

El fiscal, don Ricardo Mulet, pidió seis meses de arresto para el encartado y el defensor, capitán de artillería don Bartolomé Catany Seguí, solicitó la absolución.

En el Cuartel de Artillería A las cuatro de la tarde fué juzgado el sargento de complemento de artillería Juan Vicens Baquiol, por el delito de abandono de destino.

El ministerio fiscal representado por el alférez don Juan González Moro, pidió para el procesado la pena de tres años de prisión militar mayor y en su defecto seis meses de prisión menor como responsable de un delito de negligencia.

El defensor alférez de artillería don Miguel Febrer Morey pidió la absolución.

A las seis se vió la causa instruida contra el soldado Juan Mesquida Salas, por el delito de deserción al frente del enemigo.

El señor González Moro que actuaba también en representación del ministerio fiscal, pidió se le impusiera al procesado la pena de treinta años de reclusión militar mayor.

La defensa, capitán de artillería don Sebastián Feliu Bienes, pidió que se castigara al encartado con un recargo de cuatro años en el servicio.

El oro que posees, que solo es una vanidad más, lo necesita tu patria

### Organización Nacional Sindicalista

#### Aviso importante

Se pone en conocimiento de todos los Empresarios y personas que tengan a su servicio obreros o empleados con carácter fijo que el plazo de seis días concedido por el Delegado Sindical de F. E. T. y de las J. O. N. S. para la presentación de las Relaciones Juradas de aquellos en cumplimiento del Edicto del 4 de septiembre del Comandante Militar de Baleares, terminará sin prórroga el próximo sábado día 18 a las ocho de la noche.

Se advierte al propio tiempo, que terminado el plazo fijado, se dará cuenta a la Autoridad Militar de las personas o Empresarios que no hayan presentado la Relación.

El Secretario Provincial, **G. Cortés**.

¡SALUDO A FRANCO!  
¡ARRIBA ESPAÑA!

### Junta Provincial de Abastos

En lo sucesivo y hasta nuevo aviso regirá como precio de tasa para la venta del arroz los de 2'20 pesetas kg. de mayoría a detallista y 2'40 ptas. kg. para la venta al público.

Estos precios se entienden para el arroz importado, ya que para el de procedencia de Muro y La Puebla se fijarán los que procedan en momento oportuno.

Palma a 15 de septiembre de 1937. —El Gobernador Presidente.

Se autoriza la venta de hojadelata al precio de 236'25 ptas. la caja de 190 libras con 112 hojas, y al detall cada hoja a 2'15 ptas. una.

Palma a 15 de septiembre de 1937. —El Gobernador Presidente.

Se autoriza a la fábrica de leche condensada «La Payesa» para la venta a 70'00 ptas. timbres incluidos de la caja de leche condensado de dicha marca.

Así mismo se autoriza la venta a 8'00 ptas. 100 gramos de mantequilla y a 6'00 el litro de nata.

Palma a 15 de septiembre de 1937. —El Gobernador Presidente.

Se fija como precios de tasa para la venta del ganado de cerda en el domicilio del productor, los siguientes:

Cerdos de menos de doce arrobas, 20'00 ptas. arroba.  
Cerdos de doce a quince arrobas, 21'00 id. id.  
Cerdos de más de quince arrobas, 22'00 id. id.

Para los artículos de cerdo regirán los siguientes precios para la venta al público:

Lomo, 6'50 ptas. kg.  
Carne de Bifeches, 5'50 id. id.  
Costillas, 3'75 id. id.  
Tocino (ventresque), 3'75 id. id.  
Huesos del cuerpo, 2'00 id. id.  
Huesos, cabezar, codos y pies, 1'75 id. id.  
Huesos, 0'25 id. id.  
Pellejos, 0'50 id. id.  
Carne de sobrasada, 4'00 id. id.  
Butifarrones, 4'00 id. id.  
Manteca, 4'25 id. id.  
Manteca colorada, 2'50 id. id.  
Lengua de 1'00 a 1'25 ptas. según tamaño.

Sesos de 0'75 a 1'00 ptas. uno.  
Higados, 3'50 ptas. kg.  
Asadura, 3'00 id. id.  
Carne para elaborar, 3'50 id. id.  
Palma a 15 de septiembre de 1937. —El Gobernador Presidente.

### DIPUTACION Sesión de la Comisión Gestora

Bajo la presidencia del señor Moragas y con asistencia de los señores Erasmo, Palmer, Alabern y Pascual se reunió ayer a mediodía la Comisión Gestora de la Diputación Provincial.

Se aprobaron el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios provinciales.

Se dió por enterada la Comisión de un oficio del Excmo. señor Gobernador civil de esta provincia comunicando que la Comisión de Hacienda de la Junta Técnica del Estado ha desestimado la instancia formulada por la Diputación Provincial de Avila solicitando se abone a las Diputaciones su participación en los Ingresos de Derechos reales y Timbres mediante el establecimiento en territorio liberado del Comité y Caja Central de fondos provinciales.

Fueron aprobados: un dictamen de la Ponencia acerca de un oficio del

### CRONICA INTERNACIONAL

#### La XVIIIª Asamblea de la Sociedad de Naciones

Como es sabido, celebró su sesión de constitución el día 13, bajo la presidencia—es vergonzoso decirlo, para la Liga—de Negrin y como no queremos ahondar en la batura, pasemos por alto estos instantes de enorme descrédito para la S. de N., como fué su sesión preparatoria, y vamos a los comentarios que alrededor de la Asamblea han surgido.

Mientras se celebraba la sesión preparatoria, circularon por los pasillos rumores diciendo que el ya famoso Tafari, había telegrafiado excusando su asistencia a la Asamblea; pero cuando el Presidente de la Comisión de Actas, el holandés Limburg, dió lectura al dictamen, no se hizo mención de ello, afirmándose entonces que la noticia carecía de fundamento. Y lógicamente debía serlo. Pero luego se ha sabido que Tafari había sido aconsejado de no decir nada hasta después de la sesión y así ocurrió, pues apenas terminada aquella, a las 13, el Secretario recibió la nota anunciada; cuatro páginas, escritas a máquina en las cuales el fugitivo de Addis Abeba, dice que se ve imposibilitado de enviar una Delegación, pero que está pronto a hacerlo si fuere necesario.

Por otra parte que ello no menoscaba su fe en la Liga, gracias a la cual espera volver a ser el León de Judá. Los móviles de la estratagemas de Tafari y sus cómplices son evidentes. Cuando la Asamblea del año pasado no fué expulsado, porque algunos Delegados creyeron que era una realidad la farsa de gobierno de Gare, que afirmaba dominar un retazo de tierra etiópica y aceptando el afonismo jurídico «in dubio pro reo», se consolidaron los poderes de dos o tres negros, sus enviados a Ginebra. Pero como entonces el juego fué descubierta, ahora se buscó otra com-

binación. Pero el móvil no es otro que en una u otra forma estorbar. Independientemente de los subterfugios de Tafari y los suyos, parece que algunos pequeños Estados estaban dispuestos a cesar con tal farsa que no sirven más que para cubrir de vilipendio cada día mayor la Liga, pretendiendo adoptar una resolución definitiva. Pero la actitud de algunas grandes Potencias, les obligó a desistir de su empeño.

En la sesión de la tarde, la Asamblea eligió Presidente al Príncipe Aga Kan, el cual pronunció su discurso ritual, constituyendo luego el acontecimiento del día la reclamación del Gobierno de Nankin de llevar al Consejo la cuestión del Extremo Oriente, invocando los artículos 10, 11 y 17 del Pacto.

El propósito chino está bien claro; colocar a la S. de N. en un callejón sin salida: o actúa, o queda demostrada su inexistencia. Otro propósito de China es enlazar los acontecimientos actuales con los de 1931 y 1933 relativos a la Manchuria, con la ilusión de poder atraer nuevamente al debate a los Estados Unidos, que estuvieron representados antes en el Consejo como meros observadores.

Pero, apesar de tales esfuerzos, la impresión casi general era que si bien el Consejo no podrá dejar de ocuparse de la cuestión, la liquidará nombrando un Subcomité, salvo que Francia e Inglaterra, a través de la Liga, no quisieran guerrear con el Japón, lo cual parece inverosímil.

Y a esto—bien poco en el sentido de trabajo práctico—se limitó la labor de la XVIIIª Asamblea, que tiene el mal grave de origen, de haber admitido en su seno, y en la presidencia, un personaje tan vulgar e indeseable, como Negrin.

N. B.

### SUCESOS

#### Quemaduras

El niño Sebastián Terrassa Coll, de 4 años, domiciliado en Baluarte del Príncipe, 10, sufrió quemaduras de segundo grado en la cara y brazo derecho.

En la casa de socorro fué asistido.

#### Maltrato de obra

En Petra, la Guardia civil ha denunciado a la autoridad judicial a José Maimó Alzamora, de 47 años, por haber maltratado de obra a su convecino Gabriel Ribot, de 32 años.

#### PRECIOS DE AYER

### Mercado de Inca

	Pesetas
Trigo, los 100 kgs.	57'50
Candéal	61'00
Cebada del país	41'00
Cebada forastera	50'00
Avena nueva, id.	48'00
Id. forastera.	47'00
Habas para cocer.	50'00
Id. ordinarias.	45'00
Id. para gana.Jos.	40'00
Maiz, id.	60'60

### RELIGIOSAS

#### Santos del día

San Pedro de Arbués, mártir y la Impresión de las Llagas de San Francisco.

Témpora, Abstinencia de carne.—Indulgencia Plenaria.

#### Cuarenta Horas

Concluyen en San Francisco, dedicadas a la Impresión de las Llagas de Nuestro Seráfico Padre. A las seis y media, misa cantada y exposición del Santísimo.

Por la tarde, a las cinco y media, actos de coro; a las siete, Corona, adoración de las Llagas, sermón por el P. Fray Jaime Roselló, T. O. R. y reserva de Su Divina Majestad, precedida de solemne Te-Deum.

—Empiezan en San Felipe Neri, en honra de los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora y en sufragio de varios difuntos. Exposición a las siete y misas rezadas.

Por la tarde, solemne ejercicio y reserva de S. D. M.

#### Actos religiosos

En la iglesia de la Merced, continúa solemne Novena en honor de su Excelsa Titular.

#### Visita

A la Virgen de los Desamparados en el Socorro.

#### Recomendación

Reproducimos del «Boletín Oficial del Obispo de Mallorca»:

«Se recomienda a los lectores de este «Boletín», como a los de los periódicos que reproduzcan este aviso, las necesidades apremiantes de orden económico que padecen, por motivo de todos conocidos, varios Conventos de clausura y algunos Asilos de caridad cristiana. El Rvmo. Prelado dará pormenores a quien desee conocerlos para saber colocar sus limosnas en el Banco de la divina Providencia».

#### Se vende

Auto 8 HP. casi nuevo barato. Datan razón calle Alós. Café - Palma.

El número de nuestro teléfono es el 1745

**RIALTO**  
Hoy a las 3'30  
Acontecimiento musical Extraordinaria reposición  
**La Princesa de las Czardas**  
El encanto de la tierra húngara, con sus melodías, sus costumbres, sus amores...  
Un humorismo delicioso a través de un delicado romance de amor...  
**MARTHA EGGERT** Nunca hizo gala de su finísima voz y de su gusto exquisito como en esta finísima opereta de la U. F. A.  
En el mismo programa  
**Monsieur, Madame y Bibi** con Jean Boyer  
Jueves: Otro gran reestreno BARCAROLA.

**MODERNO**  
Hoy a las 3'30  
Gran acontecimiento!!! Programa apto para niños  
POR FIN...  
**BUSTER CRABBE**  
**TARZAN de las FIERAS**  
CON JACQUELINE WELLS EDWARD WOODS  
PRINCIPAL DISTRIBUTING CORP.  
En el mismo programa:  
**Maridos distraídos - Trenes ayer y hoy**  
**La Confidencia - Noticiero UFA.**  
Lunes: I. F. I NO CONTESTA y LA MUJER QUE HE CREADO.



# ULTIMAS NOTICIAS

La España de Franco dará al pueblo un ESPIRITU NACIONAL COLECTIVO e implantará una BASE MATERIAL Y HUMANA DE CONVIVENCIA entre los españoles.

## NOTICIARIO

### Los nacionales avanzan en Asturias

Santander.—En los frentes de Asturias y León, las columnas de Castilla, Navarra y León han tomado al asalto posiciones en el macizo montañoso que separa Asturias de León. El adversario que se aprestaba en estos puestos a oponer una defensiva desesperada, nada han podido ante el valor y empuje de nuestros soldados. La resistencia roja ha dado motivo a que nuestra aviación y artillería se empleara a fondo y castigara duramente a los marxistas, quienes tuvieron que huir apresuradamente dejando abandonados gran cantidad de cadáveres que nuestras brigadas sanitarias cuidaron de dar sepultura. El castigo sufrido ha sido enorme y se tiene la seguridad de que lo acusará en jornadas sucesivas. También se ha recogido un cuantioso botín.

### Se aumentan los precios del tabaco en la zona roja

Madrid.—La Gaceta roja publica una disposición del ministro de Hacienda, por la que se autoriza a la Compañía Arrendataria de Tabacos para elevar los precios del tabaco.

### Culpan a los extremistas españoles de los últimos actos revolucionarios

París.—El periódico «Le Jour» refiriéndose a los actos terroristas perpetrados en aquella capital dice que son debidos a los elementos anarquistas y que hay que buscar los culpables entre los extremistas españoles refugiados en Francia.

### Nueva crisis en el Comité de no intervención

Londres.—En los círculos diplomáticos de esta capital se teme una nueva crisis en el Comité de no intervención, en el caso de fracasar las gestiones cerca de Italia para que ésta forme parte del control del Mediterráneo.

### Comentarios de la prensa inglesa

Londres.—«The Times» refiriéndose a la Conferencia de Nyon, dice que Italia debe ocupar en la misma el puesto que le corresponde por su posición e importancia en el Mediterráneo.

El «Daily Telegraph» dice que ayer conferenciaron los señores Eden y Delbos sobre la posibilidad de modificar los acuerdos tomados en la Conferencia de Nyon.

Se dice que Mister Chamberlain controla todo cuanto se refiere a política exterior y es posible que pida la paridad de Italia en el control del Mediterráneo y que está dispuesto a hacer todo lo posible a fin de llevar a buen término las negociaciones anglo-italianas.

### «Le Matin», afirma que los submarinos piratas son del Gobierno rojo español

París.—El periódico «Le Matin» publica una información de Nyon en la que afirma que los submarinos piratas del Mediterráneo fueron comprados por Barcelona y Valencia a una potencia. Las tripulaciones de estos submarinos están compuestas de individuos de varias nacionalidades y esta gente en el mar se produce exactamente como en tierra cuyos desmanes hemos visto recientemente en esta capital.

### Nuevo comisario de Justicia soviética

Moscú.—El dictador ruso Stalin ha designado para el cargo de comisario de Justicia en Barcelona, al coronel moscovita Antonoff, para así premiar a dicho individuo los importantes servicios prestados a la causa roja.

### Siguen los atentados terroristas en París

París.—Un nuevo atentado terrorista se ha perpetrado en esta ciudad. Cinco anarquistas han arrojado bombas incendiarias en el interior de una fábrica, ardiendo seguidamente. La rápida llegada de los bomberos evitó que dicha fábrica fuera totalmente destruida.

### Plante de marineros en el destructor rojo «José Luis Díez»

Londres.—Se conocen detalles del plante de los marineros del buque rojo «José Luis Díez» que se halla refugiado en el puerto de Southampton.

Sesenta marineros abandonaron dicho buque y fueron apresados por

## Crónica de guerra del frente de Asturias

Por el Tebib Arrumi

Ha llovido durante todo el día de hoy por el sector de Asturias de una manera tan bárbara que me permito calificarla de marxista.

Esto mañana las columnas de Navarra que operan por esta parte, han logrado sus objetivos para continuar el avance que venían realizando. Pero no había hecho Dios mas que amanecer cuando se cubrió el cielo completamente y ha estado lloviendo toda la jornada hasta las 5 de la tarde de una forma verdaderamente desconsoladora. Esto me ha permitido comprobar una vez mas la resistencia y abnegación sin limites de nuestros soldados, pues en esta jornada de hoy, que he vivido con ellos he visto casos verdaderamente asombrosos. Por ejemplo: he visto como descendían de uno de los picos mas altos de la Sierra de Cuera, más alto que la Peña Urbina que ayer se tomó, los artilleros que habían llevado una batería del 75 para emplazarla en aquella cumbre y batir las trincheras enemigas. Para que nadie me tache de exagerado cuanto vengo hablando estos días de las enormes dificultades del terreno por el que están operando nuestras fuerzas voy a dar un dato concreto que me ha sido facilitado por el propio comandante de esta batería: se han tardado 75 horas en poner las piezas en las cumbres no solo por la altitud de esta zona montañosa sino porque no había siquiera camino; por tanto habían de subir asegurando bien el pie para no resbalar y caer al precipicio. Con esto queda subrayado la clase de terreno en el que ahora se combate violentamente.

A pesar de las dificultades del tiempo, a pesar de lo que acabo de subrayar del terreno, cuando estaba lloviendo, diluviando mas bien, he visto como se desplegaban algunas de nuestras brigadas y como ocupaban las columnas el Valle de Rosaga y las cotas orientales del monte Aranga y a última hora se descolgaban desde los mas altos picos para rodear el conocido pueblo de Cabañales famoso por sus riquísimos aunque mal olientes quesos. Entre ayer y la mañana de hoy estas columnas han hecho 98 prisioneros y se han pasado 21 mineros asturianos, todos ellos con armamento. Además han traído consigo dos ametralladoras y un fusil ametrallador.

Otras columnas tomaron Santa María y otros pueblos. Y se me olvidaba hacer constar que a pesar de este terreno y de la dificultad que han tenido que salvar los heroicos

artilleros para trasladar sus posiciones, a pesar de todo eso, hoy ha quedado reparada la red telefónica de campaña en el recorrido de la importante Sierra de Cuera.

En el frente de León, según mis noticias, el día ha sido de ataque duro como los de ayer. Afortunadamente las fuerzas que por allí combaten están poseídas del más alto espíritu y marchan genialmente conducidas. El enemigo que como ayer dije, ha recibido considerables refuerzos por este sector. Empezó anoche mismo sus contraataques a las posiciones que perdió en la jornada última; y esta mañana al ver desplegadas nuestras unidades, presentó combate en toda la línea. Una afortunadísima maniobra permitió que nuestras unidades desbordasen por el frente de Las Carretas las posiciones del enemigo desalojándolo de allí y lo mismo por Matallana donde después de un combate se asaltó al arma blanca la base de La Estela y el alto occidental de la Tellería.

El enemigo ha hecho durante todo el día intenso fuego artillero con el cual apoyaba su contraataque singularmente los que durante la mañana hizo contra nuestras líneas. A pesar de toda esta resistencia y a pesar de los numerosos contingentes que tenemos en frente, se han ocupado también El Rubio, Luengo y Lariva. En este pueblo y desde nuestras posiciones de todo el sector de Pajares se han visto a los rojos asturianos incendiar los pueblos de Rodiezo, Poladura y Villamanín. Según mis noticias se han hecho 50 prisioneros y se ha cogido abundante material en el que figuran varias camionetas y coches de carga.

Hay que destacar la actuación brillantísima de todas estas fuerzas que operan por el sector de León donde, por cierto, abundan los soldados gallegos que están una vez más escribiendo una verdadera página de gloria que debe enorgullecer extraordinariamente a la madre Galicia.

Termino esta crónica diciendo como ayer que esta jornada de máxima importancia para todos y para nosotros y siendo la resistencia enemiga extraordinaria, quizá llevada al límite, la vencemos briosamente y sin ningún género de duda, por lo cual esta resistencia que pueden oponer los mineros, está tocando a su fin.

## Crónica de guerra del frente de Madrid

Vuelve el buen tiempo al frente madrileño

Avila 15.—Ha mejorado bastante el tiempo por este frente de Madrid. Ha lucido un sol agradabilísimo. Creíamos que habíamos cogido los capotes para no dejarlos mas; pero estaban equivocados. Los soldados charlan al sol y en todo el frente reina una relativa tranquilidad. Claro está que esta tranquilidad decimos que es relativa porque cuando menos se piensa se ve alterada por algún pepinazo.

Hoy mismo encontramos la demostración de lo que decimos. En uno de los sectores de la sierra se ha registrado un cañoneo mas fuerte que de costumbre. Se ha disparado por ambas partes; pero la artillería nacional ha vencido en este diálogo mortífero. Los rojos han disparado unos 140 cañonazos; los nuestros 160. El enemigo no logró hacernos ni una sola baja, pero estoy seguro que ellos no podrán decir otro tanto. La jornada bélica no ha dado mas de sí.

Creían los madrileños que desaparecida la junta de defensa de la capital y restableciendo los servicios del ayuntamiento, las cosas volverían a su estado normal; pero se han

llevado un chasco porque el problema de la alimentación que es el mas importante de todos sigue sin resolverse. De fecha reciente es la orden para que se marchen de la capital las clases pasivas y los funcionarios públicos que no tengan una misión imprescindible en Madrid. A mi modo de ver, esto no es mas que la falta de alimento. Y en medio de este desbarajuste viven unos cuantos sinvergüenzas que no se cansan de robar.

Sabido es que en Madrid se han formado unos comités para la evacuación. Los comités se denominan según los casos: de casa, de calle, de barriada, de sección, de sector y de centro. Los componentes de los tres últimos cobran diariamente 10 pesetas de dieta. Estos comités han sido uno de los instrumentos mas eficaces de que se ha valido el gobierno rojo para eliminar a los que no piensan en el marxismo. ¡Cuántas víctimas ha causado esta canalla organizad!

En fin, en la zona roja no hay disciplina, ni orden, ni moral, ni vergüenza.

## Noticias del Extranjero

### RADIOGRAMAS

#### El conflicto chino-japonés

La batalla de Peiping Peiping.—El miércoles por la mañana empezó la batalla mas violenta de todas las que ha habido durante el conflicto.

La batalla tiene su acción en un frente de 80 kilómetros al suroeste de Peiping en donde los chinos han concentrado más de trescientos mil hombres.

Según los centros de información chinos, las tropas chinas han conquistado varios puntos estratégicos en la región de Kuang, situados a la orilla oeste del río Yung.

Pero la ofensiva japonesa ha puesto en peligro el frente chino, quedando la población de Kuang amenazada por las fuerzas japonesas.

El punto esencial de dicha batalla es Inghang, en donde los chinos oponen una resistencia desesperada.

Varios regimientos japoneses destacados en Peiping han salido con dirección al frente para apoyar los movimientos de su ejército.

#### El estado sanitario de Shangai

Shangai.—El departamento de higiene de dicha ciudad ha presentado un informe sobre el estado sanitario del país, especialmente en la concesión internacional.

En la concesión francesa de Shangai hay unos trescientos casos de cólera, de los cuales cincuenta son fatales.

Entre estos cincuenta muertos hay cinco extranjeros de los cuales cuatro son rusos y un checo.

El vista del descenso de la tempe-

## Franco hace una España grande, digna de su Historia.

Franco es nuestro Caudillo para gloria y honor de España y de Franco.

## Crónica del frente de Aragón

Pozas culpa a los troskistas del fracaso de la ofensiva roja en Aragón

Ascaso y otros anarquistas fueron ejecutados en los primeros días de este mes

Zaragoza.—La actividad militar de la jornada apenas si da para reseñar cuatro líneas que son en cuanto a novedad, forzosa repetición de lo que vine comunicando en días anteriores.

En el ataque que realizó ayer en el sector de Bueñas el enemigo según informes que me facilita un prisionero, hubo mas de 100 muertos y el doble número de heridos. Ya antes de aquel intento nuestra artillería había logrado localizar el emplazamiento de una batería enemiga y en un alarde de puntería consiguió demorar dos cañones de los marxistas.

Por el sector de Valdescalera se han reducido hoy todas las manifestaciones bélicas del enemigo. Un ataque que proyectó con el propósito de rectificar sus líneas y que no ha tenido otro resultado que el de abandonar cerca de 50 muertos sobre el campo.

Este y algun movimiento aviatorio que los rojos intentaron llevar a cabo sobre la capital zaragozana y que ha dado lugar a una brillante actuación de los pilotos nacionales que han sido la novedad del día.

A falta de operaciones bien merecidas que nos ocupemos del estado en que se halla la zona roja.

Ya he encontrado Pozas un pretexto para rectificar sus planes en Aragón. Según el general del ejército rojo del Este, el fracaso de su ofensiva se debe a la intervención de las organizaciones «troskistas» de la retaguardia. Con eso se justifican al mismo tiempo, dos cosas: la derrota del ejército rojo y el hecho cu-

rioso de que la mayoría de los milicianos que llegan a los hospitales de Cataluña vayan heridos por la espalda. ¡Como los «troskistas» actuaron en la retaguardia!

Y sobre todo se proporciona un nuevo motivo para extremar la persecución hasta el fin contra los llamados enemigos del gobierno de Valencia.

Es posible que lo que en realidad se pretende es dar ocasión a que comiencen a actuar los nuevos enviados por Stalin a Barcelona. Sabido es que en contacto con la Generalidad actúa ya desde el pasado año una sección de la GPU; pero cuya eficacia no ha debido ser muy desagradado del dictador soviético, cuando que a raíz de los últimos sucesos de mayo había exigido de nuevo gobierno Negrín una depuración completa de la retaguardia para cuyo objeto envió a Cataluña a tres de los mejores agentes moscovitas especializados en represiones.

Estos sujetos, nos cuentan algunos prisioneros, son verdaderas fieras al parecer en Rusia han realizado una labor depuradora que ha merecido el aplauso del Zar rojo. Su presencia en Barcelona ya se ha hecho notar. El expresidente del Consejo de Aragón, Joaquín Ascaso y el vicepresidente de la Generalidad, Ricardo Alvarez, fueron ejecutados a día cinco del corriente mes. Estas dos ejecuciones y la de Andrés Nin que ha desaparecido inmediatamente de la cárcel en la que estaba encerrado ha causado verdadera sensación entre los grupos españoles e internacionales.

## Crónica del frente de Asturias

Una vez mas, fracasan los intentos criminales de los dinamiteros asturianos

Nuestras boinas negras hicieron estallar una contramina que destruyó el equipo contrario

Oviedo.—Las actividades guerreras en este frente de Oviedo, quedan reducidas a los disparos que, diariamente hacen nuestros cañones sobre las trincheras rojas.

Hasta en esto se ha demostrado la superioridad de los artilleros nacionales, que en cuatro días no contestó ni con un solo disparo marxista a estas operaciones de castigo. La chusma roja callaba refugiada en sus minas contra el bombardeo.

Porque al quinto día de un castigo sistemático, parece que dispuestos a jugarlo todo, respiraron los moscovitas con una pieza colocada en el monte de San Cristóbal y cinco más en Cerdeño. El resultado de todo esto fué que los rojos perdieron aquí también su carta. Las baterías enemigas fueron localizadas y sobre ellas cayeron centenares de proyectiles de todos los calibres.

El silencio se impuso por las bravas.

En minas van perdiendo terreno y

categoria los «terribles» mineros asturianos que no son tan «terribles» como por ahí se les pinta. Nosotros los tenemos mejores, más valientes y temerarios. Esta madrugada diéramos una prueba de ello.... Hacia tiempo que los «hijos de la Pasiónaria» bajaban sin descenso e intentaban nada menos que volar medio Oviedo, como dicen cuando van a hacer algo gordo. La compañía de boinas negras se dió cuenta de los proyectos soviéticos y se hizo una contramina salvadora. Y esta madrugada a las tres en punto una explosión formidable hizo temblar todos los edificios de Oviedo. Nosotros, desde nuestra posición del Naranco hemos visto iluminarse por espacio de un segundo la ciudad, mil veces herida. Nuestra mina había explotado y con ella se fué la marxista. El equipo completo de mineros rojos quedó sepultado para siempre. ¡Algo horrible! Pero en fin ¡Es la guerra!

## Las fuerzas italianas en Shangai

Roma.—De los comunicados recibidos en esta capital de Shangai se sabe que la fuerza italiana se compone de dos mil doscientos hombres con los refuerzos llegados recientemente.

Los refuerzos llegados hace poco suman mil setecientos soldados y van a ser enviados a la concesión internacional.

## El avance japonés

Londres.—Los avances japoneses en la zona de Shangai han costado a los japoneses diez mil vidas, según manifestar del cuartel general chino en su comunicado del miércoles por la noche.

A medida que los japoneses penetran en el territorio chino se encontrarán con mas dificultades y las pérdidas que sufrirán serán mas grandes.

20.000 Ptas. efectivo resto Valores Estado cedera casa moderna alrededores Palma. Ref. Coll. Tel. 1301.

IMPRENTA DE «EL DIA»

## RECIBIDA

una pequeña partida de material vertical para archivo la vendemos a los precios oficiales siguientes; Carpetas nilo pestaña reforzada sin impresión 29 ptas. % Id. Id. 15 y 60 a 31'50 % Juegos Guías 4.º Ant. 25 div. 29 Ptas. juego.

Juegos Varios 4.º Ant. 25 div. 11'25 el juego. Venta mínima 10 carpetas. CASA MALONDRÁ. - 78. Jaime II.

## El Señor Elegante

se sirve de la TINTORERIA IDEAL TEL. 1011 Espartero, 9

## PARA LEJIAS LA MERCADAL

Se acredita por sí sola, probarla y os convenceréis.